



### KEY FIGURES

6,500

PERSONAS AFECTADAS

8

INCIDENTES DE  
DESPLAZAMIENTO  
MASIVO FORZADO

5

INCIDENTES DE  
CONFINAMIENTO

### RESUMEN DEL IMPACTO DE LA CRISIS

La situación en el municipio de Argelia, en el suroeste del departamento del Cauca de Colombia, es crítica desde agosto de 2023 debido a los enfrentamientos entre el Estado Mayor Central (EMC) y el ejército colombiano (OCAH 04/10/2023). El EMC es una alianza de varios grupos armados disidentes de las desmovilizadas Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC-EP) (CORE 26/07/2021). En agosto, el Gobierno colombiano inició la operación militar Trueno para recuperar el control total del municipio (Pares 04/09/2023). Desde el inicio de la operación, el EMC ha perpetrado acciones violentas contra la población civil (El País 31/08/2023).

Tras el acuerdo final de paz con las FARC-EP en 2016, Argelia se convirtió en un territorio en disputa entre diferentes grupos de la EMC y La Segunda Marquetalia (Pares 14/02/2023). Los grupos disidentes de las FARC-EP incluyen diferentes grupos armados; el EMC y La Segunda Marquetalia son los más importantes y organizados (ACAPS 26/07/2023). Argelia es un territorio estratégico debido a que hay aproximadamente 6000 hectáreas de cultivos de coca en el municipio. Además, el EMC ha establecido un centro de recolección de cocaína para la producción de la región (UNODC 22/10/202; Cambio 02/09/2023). Los enfrentamientos por el control territorial no sólo se han producido entre el ejército colombiano y los grupos armados, sino también entre los propios grupos armados, lo que ha causado un mayor daño a la población civil.

En octubre de 2023, la violencia armada había afectado a más de 6500 personas en Argelia (iMMAP/OCAH consultado el 10/10/2023). Se han registrado cinco casos de confinamiento y ocho casos de desplazamiento masivo, lo que convierte a Argelia en el municipio con mayor número de desplazamientos masivos forzados en el Cauca (iMMAP/OCAH consultado el 03/10/2023; RCN 15/09/2023; Caracol Radio 29/08/2023; OCAH consultado el 03/10/2023). El EMC también afecta a la población civil recurriendo a la violencia, imponiendo restricciones a los servicios básicos, colocando numerosas minas terrestres, atacando centrales eléctricas, lanzando amenazas, perpetrando asesinatos selectivos y reclutando niños por la fuerza (RCN 24/08/2023; Noticias Caracol 09/06/2023; W Radio 22/09/2023; EE 13/09/2023).

Mapa 1 Ubicación de Argelia en el Cauca



Fuente: ACAPS a partir de datos de OCHA

## NOVEDADES A TENER EN CUENTA

La presencia de grupos armados no estatales, las disputas relacionadas con el tráfico de drogas y el control territorial, y la limitada capacidad del Estado para responder de inmediato sugieren que la violencia podría persistir e intensificarse. El 20 de septiembre, el Gobierno anunció un cese al fuego de diez meses con el EMC (France 24 20/09/2023). Este es el segundo intento de cese al fuego con la facción disidente, ya que antes, en mayo, habían violado el cese al fuego al matar a cuatro niños indígenas en Caquetá (EE 25/09/2023). Dado que el EMC no es un grupo homogéneo, sólo unas pocas facciones anunciaron su intención de adherirse a los acuerdos de cese al fuego. Esta limitación suscita preocupación respecto a qué tan sostenible puede ser la reducción de la violencia. El cese al fuego más reciente entre el Gobierno colombiano y el EMC comenzó el 8 de octubre, pero los enfrentamientos y daños a la población civil no han cesado (DW 08/10/2023; EE 04/10/2023).

Dado que Argelia sigue siendo un corredor importante para el comercio de coca en la región, se debe destacar que este cese al fuego, así como el anterior, no implica el fin de las acciones armadas entre el EMC y otros grupos armados no estatales (Semana 05/07/2023). Estos grupos se esfuerzan por dominar la cadena de producción y las rutas de tráfico e incluso controlan la dinámica social y política de la zona (TDP consultado el 10/04/2023). La rápida expansión de las hectáreas cultivadas y una mayor especialización en los procesos de producción han hecho que Argelia sea el segundo centro productor de coca más grande de Colombia (UNODC 22/10/2022). Además del narcotráfico, la extorsión y la minería ilegal, que se han expandido en los últimos años, también generan ingresos sustanciales para los grupos disidentes (El Tiempo 22/09/2023).

El control territorial y las actividades relacionadas con las economías ilegales implican un grave riesgo de reclutamiento forzoso y de participación de niños, niñas y adolescentes en la violencia armada. También se ha reportado la ocupación y daños a la infraestructura educativa, así como la colocación de minas antipersona (AMP por sus siglas en inglés, MAP en español) y la presencia de artefactos explosivos sin detonar (UXO, en inglés) y trampas explosivas (ET, en inglés) cerca de esas zonas, lo que representa una grave amenaza para los estudiantes y el personal docente (EE 13/09/2023). La falta de oportunidades educativas y económicas, y de perspectivas de vida para la población puede incentivar el reclutamiento y la participación de jóvenes en grupos armados (WOLA 29/08/2023).

## FACTOR AGRAVANTE

### Próximas elecciones

El 29 de octubre Colombia realizará sus elecciones regionales para alcaldes, miembros de concejos municipales, gobernadores y miembros de asambleas departamentales. Las próximas elecciones locales agravan las tensiones en Argelia, ya que los grupos armados tratan de influir en los resultados electorales para obtener poder y control sobre los recursos locales, como las rutas del tráfico de drogas y las operaciones mineras. Esto puede aumentar los niveles de violencia e intimidación. El Registro Civil Nacional y la Defensoría del Pueblo han calificado a este municipio como zona de alto riesgo en el proceso electoral (RNEC 16/08/2023; DPC 23/08/2023). El alcalde y los dirigentes comunitarios locales, y también los candidatos electorales, han sido objeto de amenazas (W Radio 14/09/2023; Caracol Radio 31/08/2023). Existe un vacío de información sobre los grupos concretos que son responsables de las amenazas.

## IMPACTO DE LA CRISIS

### Protección

Los civiles en Argelia se enfrentan a importantes riesgos de protección. En octubre se habían producido ocho casos de desplazamiento en masa y cinco de confinamiento de la población civil, que habían afectado a más de 900 familias y más de 6500 personas (iMMAP/OCAH consultado el 3 de octubre de 2023). Los dirigentes sociales y comunitarios de la región siguen bajo constante amenaza (EE 04/05/2023). A pesar de los anuncios de cese al fuego, continúan los combates, y los hogares y escuelas están siendo utilizados como escudos en los enfrentamientos (El Tiempo 02/10/2023).

La presencia de MAPs, UXOs y ETs representa un alto riesgo para los civiles en Argelia. Aunque se desconoce el número exacto de minas en el municipio, en agosto los militares desactivaron más de 60 minas antipersona en una semana (El Tiempo 30/08/2023). De enero a octubre, en el municipio ocurrieron 22 accidentes relacionados con MAP, lo que lo convierte en el mayor número de accidentes en el Cauca (AICMA consultado el 10/10/2023; OCAH 15/09/2023).

Los niños se enfrentan a altos riesgos de protección en Argelia, ya que son especialmente vulnerables al reclutamiento forzoso, la violencia sexual y la explotación económica (OCAH 15/09/2023). Existe un importante vacío de información sobre el reclutamiento de grupos armados y no hay cifras exactas disponibles. En agosto, más de 140 niños fueron reportados como desaparecidos en el Cauca (STC 31/08/2023). Se han denunciado amenazas a jóvenes por parte de grupos armados, que los han obligado a abandonar el municipio (BLU Radio 13/05/2023; RCN 05/09/2023).

## Seguridad alimentaria y medios de subsistencia

Entre 2021 y 2023, el precio de la hoja de coca disminuyó más de un 32% (El País 22/07/2023). Esta fuerte disminución de los precios de la coca redujo los ingresos familiares en Argelia, afectando su seguridad alimentaria. Aproximadamente el 90% de las familias de Argelia dependen del mercado de la coca (OpenDemocracy 29/09/2023). Con el desplazamiento y el confinamiento, la población de las zonas urbanas carece de ingresos para cubrir sus necesidades básicas. También en las zonas rurales existe el riesgo de perder sus cosechas dada la presencia de minas terrestres y artefactos explosivos (MIRE 06/10/2023).

El conflicto ha restringido la movilidad de las personas y la circulación de alimentos y servicios básicos. Durante los confinamientos, las disidencias de las FARC-EP obligan a los civiles a cerrar sus negocios y a prohibir el ingreso de alimentos, el paso de vehículos y la entrega de combustible (RCN 24/08/2023). Los enfrentamientos han afectado a las centrales eléctricas y los grupos disidentes han restringido el acceso de los civiles a la electricidad y las telecomunicaciones (MIRE 06/10/2023; RCN 22/09/2023; W Radio 24/08/2023).

El municipio ha reutilizado el coliseo de la zona urbana para alojar a las familias desplazadas, pero los peligros climáticos pueden causar fácilmente daños estructurales a este refugio temporal (MIRE 06/10/2023; OCAH 04/10/2023).

## Salud

A mediados de septiembre, la Defensoría del Pueblo informó de un suministro insuficiente de kits médicos y de higiene en el municipio. También había obstáculos para acceder a la atención médica y los medicamentos (DPC 14/09/2023). Entre las acciones que el EMC ha perpetrado contra la población civil se encuentran amenazas dirigidas al personal de salud de la aldea El Plateado, que ha optado por renunciar a sus funciones médicas (OCAH 04/10/2023).

Los refugiados y migrantes en el Cauca enfrentan altos riesgos para la salud, como deshidratación, lesiones en las piernas por laceraciones, desnutrición, erupciones cutáneas, dolencias estomacales, problemas genitourinarios para las mujeres y accidentes vehiculares y peatonales (MIRE 06/10/2023; OCAH 15/09/2023).

La población desplazada y confinada necesita apoyo psicosocial, y, especialmente, atención a los niños que enfrentan mayores riesgos para la salud mental debido al estrés postraumático (MIRE 06/10/2023; OCAH 04/10/2023).

## Educación

La escalada de violencia ha provocado la suspensión de las clases en las escuelas de Argelia (Semana 27/07/2023). A principios de agosto, el Departamento de Educación emitió una directiva para suspender las clases en las escuelas cuando fuera necesario en previsión de enfrentamientos entre grupos armados y el ejército colombiano. Cuando cesaron los enfrentamientos y se intentó que los niños regresaran a la escuela, los grupos armados se lo impidieron. Miembros de la comunidad han denunciado casos de grupos armados que ejercen control sobre las horas y días concretos en que los niños pueden asistir a la escuela (EE 13/09/2023).

El municipio se enfrenta a tres tipos de amenazas relacionadas con el acceso a la educación: amenazas al personal docente, minas terrestres y enfrentamientos que se producen cerca de los centros educativos, y amenazas directas contra los niños que intentan asistir a clases (OCAH 15/09/2023). Hay un vacío de información sobre el número de niños afectados por la suspensión de las clases. Si bien la decisión de suspenderlas tiene como objetivo salvaguardar a los niños en el hogar, puede exponerlos inadvertidamente a un mayor riesgo de reclutamiento forzoso por parte de grupos armados. Las escuelas, además de ser lugares de aprendizaje, también proporcionan un entorno seguro donde los niños pueden pasar una parte del día (EE 13/09/2023). Esta dualidad subraya la vulnerabilidad de los niños en ambas situaciones: asistir a la escuela presenta amenazas, pero no tenerlos involucrados en actividades educativas también implica riesgos.

## RESPUESTA HUMANITARIA

### Limitaciones al acceso humanitario

La presencia de grupos armados en la región da lugar a importantes restricciones de seguridad que impiden el acceso del personal de respuesta a las zonas afectadas. Esto es particularmente grave en los pequeños asentamientos rurales donde el acceso es muy limitado, lo que ocasiona graves vacíos de información de información.

Las restricciones de suministro impuestas por el EMC limitan el acceso de las personas a la ayuda. El EMC ejerce control e impone limitaciones a la entrada de suministros esenciales, como alimentos y combustible, en varios municipios del municipio (W Radio 24/08/2023).

La ubicación geográfica de Argelia se extiende desde las montañas hasta el océano Pacífico, atravesado por el río San Juan de Micay. Esto lo convierte en un punto estratégico para el tráfico de cocaína y armas (TDP consultado el 04/10/2023). Estas características geográficas también implican problemas de acceso a la zona.

## Capacidad de respuesta

La recurrencia de desplazamientos y confinamientos a lo largo del año ha disminuido la capacidad presupuestaria de la administración municipal de Argelia para responder al problema (MIRE 06/10/2023). La administración departamental del Cauca también ha tenido dificultades en la gestión logística, lo que ha impedido responder prontamente a las emergencias (OCAH 04/10/2023).

Las organizaciones humanitarias y las ONG internacionales operan y vigilan la situación en el territorio. Sus intervenciones incluyen la distribución de alimentos no perecederos, alimentos perecederos para cocinas comunitarias, kits de higiene individual y apoyo a la salud mental por parte de Tierra de Paz y otras organizaciones. La Unidad de Atención y Reparación Integral a Víctimas y la Defensoría del Pueblo también entregan kits de alimentación e higiene a un número significativo de personas (OCAH 04/10/2023; El Tiempo 24/09/2023; Unidad para las Víctimas 10/04/2023).

El Consejo Noruego para los Refugiados ha entregado al departamento kits escolares y de dignidad, mientras que el ACNUR ha suministrado kits de higiene. La Alianza Por la Solidaridad-Actionaid y el Consorcio MIRE han distribuido kits de higiene y dignidad, respectivamente. El Comité Internacional de la Cruz Roja ha aportado alimentos, botiquines y apoyo en materia de salud mental, y Heartland Alliance International ha proporcionado vales de alimentos, kits de cocina y refugio (OCAH 04/10/2023).

A pesar de estos esfuerzos colectivos, las restricciones presupuestarias y los problemas logísticos limitan la capacidad de respuesta, lo que pone de relieve la necesidad de apoyo y coordinación para atender las necesidades humanitarias en Argelia. Los desplazamientos siguen agravando las necesidades de la población (W Radio 02/10/2023; MIRE 06/10/2023).